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Cambio en la forma de 
comunicación de los jóvenes
La masificación de nuevos canales de 

comunicación, especialmente las aplicaciones 
de mensajería instantánea y las posibilidades de 
las redes sociales, han variado la forma en que 
las nuevas generaciones interactúan, prefiriendo 
estos conductos asincrónicos por sobre las 
conversaciones en tiempo real, como la telefónica 
o incluso la modalidad presencial. 

Los jóvenes se relacionan hoy principalmente 
por WhatsApp e Instagram, mediante mensajería 
de texto y las opciones de voz de estas plataformas, 
medios que facilitan que la persona conteste con 
mayor tranquilidad a diferencia de la comunicación 
en vivo. La encuesta Feedback Research de este 
año, indicó que, en el caso de Chile, el 75% de la 
población está conectada a las redes sociales y que 
el 60% de los jóvenes las usa para vincularse con 
sus contactos.

En general, esta transformación permite 
mayor flexibilidad y comodidad, ya que, si bien 
la comunicación es poco espontánea, a su vez 
es menos invasiva que una llamada telefónica 
o videoconferencia, reduciendo la ansiedad 
o posibles incomodidades en función de las 
actividades que se estén haciendo. Este cambio 
también se ve reflejado en el consumo de acceso a 
la información, donde el estudio de Digital News 
Report 2022, revela que el 80% de los jóvenes 
españoles se informa vía redes como TikTok e 
Instagram mediante influencers, situación que 
perfectamente se puede extrapolar a Chile y que 
abre desafíos como la confiabilidad de la data y 
conocer formas de contraste. 

Otra forma de visualizar lo anterior se aprecia 
en el deterioro de la comunicación en vivo, donde 
hoy resulta habitual ver a grupos de jóvenes que 
a pesar de estar en reuniones juntos y físicamente 
se relacionan entre sí o con otros mediante el 
uso de Smartphone, lo que evidencia la fuerte 
dependencia de los medios analógicos. 

La comunicación de la juventud en la era 
digital es el reflejo de una sociedad en constante 
evolución, donde la preferencia por la mensajería 
instantánea y las redes sociales no es solo una 
cuestión de tecnología, sino una transformación 
cultural y generacional que incluso se ha ido 
propagando a personas de otras edades, por lo 
cual entender este fenómeno puede contribuir 
para que la comunicación sea efectiva, estando 
conscientes de sus ventajas, pero también de sus 
desafíos y debilidades.  

Si bien puede ir cambiando sus formas, debe 
mantener lo esencial que es la trasmisión de 
un mensaje claro y comprensible que llegue 
eficazmente al receptor y sea comprensible por 
este, manteniendo por, sobre todo, la interacción 
humana.
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Se inician gestiones para formalizar permisos de 
acceso a predios fiscales en Torres del Avellano

Villa Cerro Castillo.- La Seremi de Bienes 
Nacionales de Aysén se reunió con la directiva de 
la recientemente conformada Corporación Torres 
del Avellano, instancia que agrupa a treinta socios 
en torno al interés de potenciar la gran reserva 
fiscal Torres del Avellano.

Se trata de más de 139 mil hectáreas, que 
involucra un extenso territorio que incorpora 
numerosas cuencas hidrográficas, valles, montes, 
planicies, desde la altura del Lago General Carrera 
aproximadamente a 200 msnm. hasta la cima de 
montes que llegan a los 1.800 msnm, además de 
estar rodeado de importantes atractivos culturales 
como son Villa Cerro Castillo, los Parques 
Nacionales Laguna San Rafael, Parque Nacional 
Patagonia, río Baker y conectado a la Carretera 
Austral.

La reunión realizada en sede del Adulto Mayor 
de Villa Cerro Castillo, surgió como compromiso 
de la Mesa que conforman Bienes Nacionales, 
Sernatur y Seremi del Medio Ambiente, donde 
se plasmó la importancia de relevar el atractivo 
turístico de las Torres del Avellano -sin perder 
el foco en otros usos-. En esta se contempló la 
presentación de la Corporación, quienes persiguen 
la intención de que el territorio sea declarado 
como Área de Conservación de Múltiples Usos al 
alero de la nueva Ley del Servicio de Biodiversidad 
y Áreas Protegidas (SBAP). Asi también, la 
Seremi de Bienes Nacionales de Aysén, señaló 
la importancia de tener certezas respecto de esta 
amplia extensión de territorio fiscal, donde es 
importante la definición de accesos públicos que 
garanticen los múltiples usos en alta montaña, 
así también, sus herramientas de administración 
como vínculo con el Ministerio.

Posterior a las presentaciones, la autoridad 
regional de la cartera que administra la propiedad 
fiscal de Aysén, informó a la agrupación que el 
Ministerio de Bienes Nacionales, debido al gran 
interés que existe por parte de diferentes actores, 
de determinar los usos de esta importante área 
fiscal, prontamente ejecutará el estudio que dará 
como resultado un Plan de Gestión Integral, que 
busca un proceso de ordenamiento territorial y 
macrozonificación con miras a su administración 
compatibilizando el entorno social, las actividades 
y usos tradicionales, siempre con la visión de 
garantizar el acceso a todo público de los espacios 
naturales.

“Conversamos sobre cómo poder gestionar 
mejor la administración de esta gran área fiscal que 
corresponde a la zona de las Torres del Avellano. 
Es una conversación que tenemos desde hace 
tiempo con la Municipalidad de Ibáñez y que 
actualmente la Corporación está canalizando… 
hoy estuvimos revisando qué herramientas de 
gestión de la propiedad fiscal tenemos disponibles 
para que ellos puedan trabajar en esa zona, 
especialmente en el ámbito del turismo, que ellos 
lo han planteado como una prioridad. Estamos 
trabajando como Ministerio en un estudio, que 
significa una gestión integrada de esta gran reserva 
fiscal”, sostuvo la autoridad, agragando que “por 
otra parte también tenemos el permiso de acceso 

a predio fiscal, que es una herramienta que permite 
formalizar a quienes son operadores turísticos y 
están trabajando en esta zona”, expresó Irina 
Morend Valdebenito. 

Edith Alarcón, presidenta de la Corporación, 
agradeció la instancia de diálogo con la autoridad 
y Sernatur, “nosotros quedamos contentos, 
agradecidos de que la Seremi haya venido a 
reunirse con la directiva de la Corporación, que 
nos hayan presentado las dos herramientas que 
tienen disponibles y bueno, las otras que existen, 
con las cuales podemos trabajar y difundir 
hacia los guías turísticos, lo cual es importante 
para partir haciendo las cosas bien”, sostuvo, 
añadiendo la importancia de desarrollar un estudio 
del extenso sector, “el único objetivo que tenemos 
es conservación, que lleguemos a acuerdos, que 
el lugar se use de buena manera. Muy felices y 
contentos y bien porque existen herramientas para 
poder hacer las cosas bien y eso es lo importante 
para nosotros, así vamos todos por la misma 
causa, para que así se pueda trabajar también las 
veranadas, múltiples usos, yo creo que van a venir 
estudios científicos, lo que igual es interesante para 
todos, la flora, fauna, sotobosques, tantos temas 
que es interesante…se viene un mundo de cosas”, 
expresó la dirigenta.

Tradicionalmente, el sector ha sido utilizado 
para actividades como veranadas, senderismo 
y turismo en sus diferentes aristas debido al 
atractivo que representan las Torres del Avellano, 
donde es conocido el dinamismo económico que 
se genera; no obstante, las diferentes actividades 
no están formalizadas frente al propietario, es 
decir, El Fisco de Chile. En ese contexto, sobre 
la herramienta del Permiso de Acceso a Predios 
Fiscales, la Seremi de Bienes Nacionales de 
Aysén resaltó que a corto plazo, “lo que estamos 
buscando es canalizar por la vía formal el uso 
de esta gran área fiscal para que así podamos 
potenciarla en distintos aspectos, tanto el punto de 
vista como de la investigación, como también del 
cuidado de esta gran área fiscal, asimismo, desde 
el punto de vista de la reactivación económica y 
el turismo que es tremendamente relevante en 
esta zona”, expresó, destacando igualmente los 
otros usos históricos que se desarrollan como “la 
ganadería, también es una activdad importante 
que manifestan los pobladores quienes utilizan 
veranadas, a quienes les interesa también tener 
estos permisos para acceder a la propiedad fiscal, 
ya que si bien estamos hablando de que el turismo 
es un foco importante, hay un multiuso que se 
da en este territorio, que lo importante, a través 
nuestro, como Ministerio de Bienes Nacionales 
poder hacer esta gestión integrada de la propiedad 
fiscal, y el estudio viene en esa sintonía para poder 
definir macrozonificaciones que nos permitan 
administrar cada uno de los polígonos o sectores 
de esta gran área fiscal”, finalizó Irina Morend 
Valdebenito respecto de la herramienta que 
consiste en una resolución (acto administrativo) 
en que se especifica el permiso que otorga el Fisco 
para ingresar a sectores fiscales.
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